



HAL
open science

La poursuite de l'acculturation des études de genre au sein de la doctrine juridique

Hélène Duffuler-Vialle, Prune Decoux, Florence Renucci, Alexandre Frambéry-Iacobone

► **To cite this version:**

Hélène Duffuler-Vialle, Prune Decoux, Florence Renucci, Alexandre Frambéry-Iacobone. La poursuite de l'acculturation des études de genre au sein de la doctrine juridique. Le droit français au prisme du genre-Les 10 ans de REGINE, Stéphanie Hennette-Vauchez; Mathias Moschel; Marc Pichard; Diane Roman, Nov 2023, Nanterre, France. hal-04442020

HAL Id: hal-04442020

<https://hal.science/hal-04442020v1>

Submitted on 6 Feb 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

De RÉGINE à HLJPGenre

La poursuite de l'acculturation des études de genre au sein de la doctrine juridique

Si le projet RÉGINE a ouvert la voie aux études de genre en droit positif, le champ de l'histoire du droit reste encore largement hermétique à celles-ci. Le projet ANR JCJC *Histoire de la Loi et de la Jurisprudence au prisme du Genre* (HLJPGenre), porté par une équipe de recherche coordonnée par Hélène Duffuler-Vialle, est désireux de combler cette lacune en s'inscrivant pleinement dans la filiation de RÉGINE par sa contribution à l'acculturation des études de genre au sein de la doctrine juridique.

Pour ce faire, une équipe de chercheurs et chercheuses a été réunie, principalement en histoire du droit, mais également en droit positif – dont Frédérique Le Doujet-Thomas, membre de RÉGINE –, afin d'analyser les rapports entre droit et genre, dans la loi formelle comme dans la jurisprudence, depuis 1789. Ce projet, s'étalant de 2022 à 2025, reprend et adapte, pour une large part, des postulats, des outils méthodologiques et une organisation pratique qui furent ceux de RÉGINE.

Sur le plan théorique, HLJPGenre s'attache à une analyse genrée du droit, dans une perspective diachronique, en y intégrant également une perspective intersectionnelle. L'universalité et la neutralité prétendues du droit peuvent, selon les contextes, véhiculer des stéréotypes et des représentations. Le droit, en fonction des époques, entérine, produit ou lutte contre des différenciations et discriminations qui relèvent des rapports sociaux de sexe parfois imbriqués et articulés avec des rapports sociaux de classe, de race et d'âge.

Sur le plan méthodologique, HLJPGenre s'est inspiré de la grille de lecture de RÉGINE quant aux énoncés sexospécifiques ou neutres (*genderblind*)

Néanmoins, du fait de la spécificité de la discipline historique et des évolutions théoriques, l'équipe a élaboré une méthode heuristique spécifique, pour en faire un outil adapté à l'historicisation des catégories juridiques et à l'analyse intersectionnelle. Pensée pour se présenter comme un formulaire, la grille d'analyse s'articule autour de quatre axes :

- une analyse terminologique du texte : aux termes « sexospécifiques » originels ont été adjoints d'autres catégories (sociospécifiques, ætospécifiques...)
- une analyse des biais : biais de genre ou biais intersectionnels présents dans le paratexte, à savoir les débats parlementaires ou les textes doctrinaux, biais qui peuvent être explicites ou implicites.
- une analyse de la norme : la norme est-elle genrée ou *agenrée* ? Prise dans son évolution, a-t-elle été *dégenrée* ou *regenrée* ?
- lorsque cela est pertinent, une analyse de la finalité de la norme : égalitaire, inégalitaire, égalisatrice ou de séparation.

La grille d'analyse est actuellement testée dans différents domaines du droit et à des périodes distinctes afin de voir sa pertinence d'un point de vue empirique.

HLJPGenre a également à cœur, sur le plan pratique, d'être un travail façonné par le collectif, à l'instar de RÉGINE : trois séminaires – de présentation, de lecture et méthodologique – ont été organisés ; un autre est à venir en juillet 2023, pour préparer l'ouvrage.

Enfin, pour ancrer ce projet dans l'interdisciplinarité, faciliter la collaboration et mettre en lumière de nouvelles pistes de recherche et résultats, HLJPGenre utilise des outils issus des humanités numériques : bases de données relationnelles ou logiciels de mise en réseau.

